

11° Le moulin de Racine, au 6e rang, sur la Belle-Rivière, à environ sept arpents au sud du chemin. Il ne fonctionna pas longtemps et était déjà disparu il y a trente ans.

12° Le moulin à Payette, au 6e rang, sur le ruisseau de l'aqueduc, à moitié chemin entre le lac à Payette et la route du 6e rang. Ce moulin existait encore il y a 30 ans, mais il ne servait plus.

Payette avait acheté de Laurent Coutu les 600 arpents de terre qui se trouvent autour du moulin.

13° Moulin de Stanislas Desrosiers, au 3e rang. Il fonctionna entre 1850 et 1860. Il était sur le ruisseau qui coule au sud du chemin du 4e rang et qui passe où était le moulin Tellier. Il avait été construit par un Brissette.

14° Moulin de David Béliveau. Il était sur le même ruisseau que le précédent et à quelques arpents en aval. Il cessa de fonctionner vers 1884.

15° Moulin de Bte Denis, au 4e rang. Il eut pour propriétaires après Denis: Norbert Provost, vers 1850, puis Pierre Charette. Il n'existe plus depuis 35 ans.

16° Moulin de Zézé Béland sur la Mastigouche. Il fut construit en 1853 ou 1854. Trente-cinq ans plus tard, il n'en existait aucune trace lorsque Johnny Bussière bâtit un autre moulin au même endroit.

Béland était très habile dans la construction des écluses. En 1853 ou 1854, les Gilmore, qui faisaient "chantier" à Mattawin, avaient fait construire, par un ingénieur anglais, une grosse écluse près du village actuel de St-Michel-des-Saints, à la tête de la chute. Le printemps suivant, l'eau l'enleva comme une paille. Ce fut Béland qui la reconstruisit. On l'a réparé depuis, mais en suivant les mêmes plans et elle existe encore quoique beaucoup moins élevée qu'autrefois.

17° Moulin de Caisse, à l'extrémité ouest du 4e rang. Il existe depuis plus de 45 ans.

18° Moulin Bergeron, situé près du village de Saint-Charles de Mandeville. Il existe depuis plus de 50 ans.

19° Moulin d'Honoré Payette et de Nazaire Légaré, construit près du lac vers 1883, sur l'instigation de M. Cléophas Beausoleil. Ce fut la première scierie de la paroisse ayant la vapeur pour force motrice. T. Michaud, Evangéliste Beausoleil, en furent les propriétaires successifs. En 1897, Emmanuel Beauchemin l'acheta et l'améliora beaucoup.

En août 1917, Atchez Farley, acheta du shérif ce moulin qui était inactif depuis cinq ans environ.